

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Martes 18 de Septiembre de 1900

Año XXIX, Núm. 8.256

## La peste en Glasgow

La aparición de la peste en Glasgow no ha causado gran alarma en el Reino Unido. No se teme que se propague, por cuanto son pródigos los ingleses en todo lo que tiende a mejorar la higiene, y en las buenas condiciones sanitarias encuentran su baluarte contra las enfermedades epidémicas. En otros tiempos Inglaterra ha sido azotada terriblemente por desoladoras pestes; pero eso es ya considerado cosa del pasado, y no se teme por el presente.

Glasgow, sin embargo, se prepara para evitar que dentro de su radio adquiera desarrollo, extremando las medidas sanitarias. Se ha aumentado el servicio médico y se ha ofrecido inocular con el suero contra la peste a cuantos así lo deseen. Es más, las autoridades locales llegan hasta intervenir en la disposición de los cadáveres, declarándose por la cremación.

Se fijan las miradas en Glasgow; pero no porque se teme que, establecido ese foco, puedan repetirse los estragos de las pestes negras de antaño sino para lamentarse de lo que comercialmente ha de perder tan importante ciudad mercantil. Cuando y cómo la peste logró entrar por las puertas de Glasgow, las autoridades todavía no lo han podido descubrir; pero de las investigaciones hechas ha podido deducirse que la peste existía en la ciudad tan atrás como el día 3 de Agosto.

El comercio marítimo de Glasgow ha empezado a resentirse. Se expiden ya patentes sucias, lo que hará a los vapores desistir de hacer escala en aquel puerto, y que las naciones extranjeras impongan cuarentena a sus procedencias. España que pudo librarse de la peste cuando esta hizo su aparición el año pasado en Portugal, se apresuró a imponer cuarentenas a Glasgow, ejemplo que los demás han de seguir con más ó menos tardanza. En Barcelona ya se ha mandado a lazareto súcio un buque que había salido de Glasgow antes de la declaración oficial de la peste.

¿Será Glasgow el único puerto que se declare infestado? Mucho nos tememos que no, cuando vemos a periódico londinense que por defender los intereses marítimos de Glasgow señala ya lo ocurrido el viernes con un cargo de carbon. A Glasgow debía ir un buque a cargar hulla; llegar a Glasgow tomar a bordo la carga y hacerse a la mar para su destino, representaba una gran pérdida para todos los interesados en la transacción, por lo que a todos afecta el sistema cuarentenario. La dificultad se obvió a algún coste, aunque no al que había de representar la demora cuarentenaria, el buque recibió órdenes de ir a Ardrossan donde habrá embarcado el cargo de carbon, expedido de Glasgow.

Esto, dice el periódico, es perjudicial para Glasgow, mientras favorece a otros puertos.

En cuanto al movimiento que ofrece el comercio en carbon Glasgow no se ha de resentir tan pronto, porque en su puerto hay gran número de vapores que deben cargar, y que responden a las transacciones usuales en una semana, en cuyo plazo se espera que termine la peste que tan inesperadamente ha hecho su aparición.

Sin embargo, aunque este optimismo se confirmase, no dejaría de experimentar los grandes perjuicios del prolongado sistema cuarentenario, que le alcanzará seguramente después de algunas semanas de ser la ciudad declarada libre de la peste.

Londres, Southampton, Liverpool y otros pueblos adoptan todas las precauciones convenientes para evitar que la peste les visite como ha hecho con Glasgow. Es medida de prudencia que todos seguramente han de adoptar. Es la peste bubónica una visita tan inoportuna y peligrosa que hay que procurar tener siempre la puerta cerrada para evitar su intrusión.

## Más del ciclón en Nueva York

Leamos en un periódico francés: «Nos han llegado nuevos pormenores sobre el siniestro de Galveston. El huracán se complicó con una fuerte marea. Al mismo tiempo que reventaban enormes nubes y que caía una lluvia torrencial por espacio de siete horas consecutivas sobre aque la región, gigantescas olas levantadas por el viento inundaban la península en que está construida la ciudad.

La población hula despavorida al ver la invasión de las aguas que barrían los infinitos restos acumulados por la tempestad. Los infelices refugiados en las embarcaciones desaparecieron entre los terribles remolinos de las aguas. No se pudieron salvar más que los habitantes que habían subido a lo alto de las casas inundadas.

Fueron arrojados a la costa siete grandes vapores y uno de ellos varó en la ciudad misma. Entre los buques perdidos se hallan el vapor inglés «Taunton Mexican» y «Kendalcity». En el puerto se han ido a pique 150 veleros y han perecido todos los tripulantes.

A consecuencia de la destrucción de las cisternas y de las canalizaciones, falta casi absolutamente el agua, la cual se vende a dolar la pinta.

Ayer, lunes, las expediciones de socorro no habían podido llegar a Galveston. Las aguas que han invadido la ciudad están tan furiosamente agitadas, que es imposible a una embarcación aventurarse a entrar en ellas. Por la noche, la ciudad está sumida en tinieblas, pues que han quedado destruidas las fábricas de gas ó de electricidad.

En varios puntos de la costa se encuentran montones de 100 a 150 cadáveres cada uno. En las varias localidades inmediatas a Galveston se registran

unos 700 muertos. Se dice que el número total de las víctimas pasa de 5.000, y el de las casas destruidas de 6.000. Cerca de Houston el viento ha levantado un tren y lo ha hecho descarrilar. Ha perecido una viajera y han quedado heridos varios pasajeros.

El siniestro se ha sentido de rechazo en el mercado de Nueva York. El precio del algodón subió ayer 10 centavos. La cotización de 5 dollars por bala es la más alta a que ha llegado de 10 años a esta parte. Se habla de quiebras inminentes.

Se dice que personas de pobre condición aprovechan la confusión que hay en la ciudad para entregarse al pillaje. La policía de Tejas ha recibido la orden de estar preparada para restablecer el orden.

Se teme, una epidemia debida al lodo que desde que se desencadenó el huracán cubre la ciudad en toda su estension.

Es probable que Galveston no se levante de sus ruinas y que se abandone por completo la ciudad, cuyos habitantes mueren materialmente de hambre y de sed.

Se cree que el gobierno convocará una legislatura extraordinaria, pues que el Estado no dispone más que de dos millones para la distribución de socorros.

## NOTICIAS

El periódico brasileño «América» publica el siguiente interesante relato:

«A fines del año 1895, el reverendo sacerdote Lutz fué condenado por el tribunal de Baltimore (Estados Unidos de América) a la pena de diez años de trabajos forzados por haber abusado de su ministerio, a fin de sustraer importante cantidad de dinero a un banquero que se hallaba enfermo gravemente.

Los periódicos antirreligiosos hicieron grandísimo ruido publicando el hecho.

En la Audiencia, el reverendo señor Lutz declaró con voz alta y firme, al oír la sentencia de condena, que era inocente del crimen que se le imputaba, pero negándose a explicar por qué la citada suma de dinero se había encontrado en su poder.

Ahora los periódicos americanos dan la noticia de que el mismo tribunal acaba de reconocer la inocencia del sacerdote condenado, que ha pasado en presidio todo el tiempo transcurrido desde que fué sentenciado.

El presidente declaró, entre los aplausos del auditorio, que la sentencia pronunciada era un gran error judicial.

He aquí lo que dió luz en la cuestión. Entre los papeles del difunto se encontró un escrito manifestando que encargaría al sacerdote que lo asistiese en su última confesión que entregase a cierta persona, a la cual había el ban-

quero perjudicado, una suma exactamente igual a la encontrada en poder del referido sacerdote.

Pero habiéndola ésta recibido en el secreto de la confesión, no debió ni quiso romper el sigilo sacramental, y cumpliendo con su deber de sacerdote, prefirió el presidio a poner de manifiesto su inocencia.

El presbítero D. José Perez Martinon ha solicitado privilegio de invención de una tarjeta postal que puede adherirse muy sencillamente a la correspondencia y sirve para acusar su inmediato recibo.

El nuevo invento será sometido al examen de la dirección general de Correos que sin duda aceptará una reforma que hace tiempo preocupa a las naciones más interesadas en el buen servicio postal.

De hoy en adelante no se podrá cargar en cuenta a los empleados de Correos el extravío imaginario de cartas que no se contestaron y que, por consiguiente, no fueron depositadas en los buzones.

La columna inglesa mandada por dos capitanes que ha atacado el pueblo de Ejesu el día 28 de Agosto, ha sido rechazada por los achantis, a consecuencia de muchas deserciones.

Una columna ha salido en socorro de los supervivientes.

El éxito del banquete ofrecido por el Presidente de la República a los Alcaldes de Francia, ha sobrepujado los cálculos previstos.

El número de aceptaciones se eleva a la cifra de 20,006.

El Gobierno ha recibido, en efecto, la contestación de todos los departamentos y aun los prefectos esperan una nueva lista de última hora, aunque ha espirado el plazo señalado para contestar las invitaciones.

El gobernador de Lorenzo Marquez ha recibido instrucciones acerca de las medidas que deben adoptarse respecto a M. Krüger, que está bajo la protección y vigilancia de las autoridades portuguesas.

Los periódicos portugueses dicen que Inglaterra no ha comunicado todavía a su gobierno la anexión de los Estados de Orange y del Transvaal.

Comunican de Lisboa que el día 13 del actual salió para Lorenzo Marquez, a bordo del vapor portugués «Ben-guella», una expedición de 1.208 hombres, compuesta de ingenieros, una batería de artillería de montaña y de plaza y las correspondientes secciones de caballería, infantería, administración y sanidad militar. Manda la expedición el general D. Wenceslao Tellez.

El Rey despidió a los expedicionarios y la multitud les saludó con entusiastas aclamaciones.

El príncipe Ching conferenció el día 6 con los representantes de las potencias y les manifestó que nada podía hacer hasta que llegase Li-Hung-Chang.

El marqués de Tseng ha declarado que no puede adoptarse ningún acuerdo decisivo mientras el Emperador no regrese á Pekín.

La caballería norte-americana derrotó á 300 soldados chinos que se hallaban atrincherados en Temple-Sho, causándoles 80 muertos y apoderándose de 125 fusiles. Los chinos huyeron en dirección al Norte.

En un telegrama dirigido al «Journal» de Nueva York desde Shanghai se dice que Li-Hung-Chang ha suspendido las negociaciones relativas á la paz en vista de las protestas del príncipe Tuan.

En un despacho de Shanghai, sin fecha, se dice que los aliados negocian con la China un armisticio sobre las siguientes bases: constitucion de la Manchuria en Estado neutral intermedio, establecimiento de guarniciones europeas en varios puertos por un plazo determinado y ejecucion de los jefes de los boxers.

Lord Roberts ha publicado un bando en el que se declara sometido á la ley marcial todo el Transvaal.

El general French cruzó el día 10 el rio Komatiport.

El general Roberts telegrafía desde Machadodorp, con fecha del 12, que el general French cruzó el Komati el día 10 y prosiguió su marcha en dirección á las montañas del Oeste.

El general Barberton sostuvo el día 12 un empeñado combate con los boers.

Las columnas boers que impedían el paso al general Buller se dirigen hácia Nelspruit y el Norte.

El ministro francés de las Colonias M. Decrais, ha recibido un telegrama del capitán Rebell, fechado en Brazzaville el día 28 de Agosto último, en el que manifiesta que, en una serie de combates sostenidos desde el 1.º al 7 de Mayo, una columna francesa se apoderó de Dikca y derrotó y dispersó el resto de las fuerzas del régulo Rabah reunidas por sus dos hijos. Además se apoderó de su campamento, impedimentá, tesoro y municiones. Resultó muerto un hijo de Rabah y el otro pudo huir; pero sin que pueda ser considerado ya como peligroso.

La obscuridad continúa reinando en las operaciones del Transvaal del Norte.

Lord Roberts ha vuelto de Pretoria. Ya ni una noticia de los ingleses á Ficksburgo ni de boers alrededor de Johannesburgo.

Las elecciones en Inglaterra están próximas, y en Londres se cree que tendrán lugar el 15.

Para prepararias, se acaba de exponer en el arsenal de Woolwich, cerca de Londres, cuatro cañones tomados á los boers.

Si los boers quisieran exponer todos los que han tomado á los ingleses, bastarían para constituir un arsenal completo ó para fundir una columna tan alta como la de Vóndeme. Pero prefieren servirse de ellos contra sus invasores.

La noticia de que lord Roberts se embarcará para Inglaterra el 1.º de Noviembre se ha confirmado, según dice el «Daily Express».

El general Buller tomará el mando supremo de las tropas.

Telegrafían de Johannesburgo con fecha 9, que la caballería é infantería montada carecen de caballos.

Las tropas de lord Methuen que han salido de Mafeking el 8 del corriente, y que se dirigían sobre Molopo, han entrado el 9 á las seis en fuego con los boers.

Dicha columna llegó á Malopo á la una treinta de la mañana, así como toda la brigada, á excepcion de la yeomanry, bajo las órdenes de lord Chesham, que se había dirigido sobre el flanco derecho.

Las tropas montadas han perseguido al enemigo hasta las tres de la mañana y han hecho treinta prisioneros, apoderándose además de 22 furgones, de dos aparatos heliográficos, de algunos caballos y de 40.000 cartuchos.

El enemigo ha huido desordenadamente, abandonando en el camino furgones y provisiones.

Las tropas del general Douglas han tenido ocho heridos.

Lord Methuen ha llegado á Otsohopp para racionarse.

El día 13 por la tarde llegó á París el general Baldissera, encargado de notificar á M. Loubet el advenimiento de Victor Manuel al Trono. Se tributaron á dicho general los correspondientes honores militares.

El cónsul de Francia en Shanghai ha telegrafiado, con fecha del día 11, que á petición suya Li-Hung-Chang y el virrey de Nanking han adoptado algunas medidas para proteger á los misioneros belgas y de las demás naciones en Chanst y Chilli.

Según noticias concretas acerca de la matanza de misioneros católicos durante los últimos desórdenes en China, han sido muertos cinco obispos, veintiocho curas y dos religiosos.

Un tren de la Compañía Southern Pacific Tramway, de Nueva Orleans, que salió de esta ciudad el viérnes, fué precipitado á la bahía de Galveston, resultando 85 viajeros muertos. Fueron salvados 15.

Telegrafían de Taku con fecha 6, que al día siguiente debia salir una expedicion compuesta de dos regimientos de caballería inglesa, una batería de artillería y 300 hombres de infantería.

Además, 100 italianos y 50 americanos formarán parte de la columna.

El número de misioneros ingleses y americanos que han perecido durante las pasadas revueltas, se eleva á 93; además se carece de noticias de 170 misioneros del Chi Li y de Chang S.

Es imposible saber el número exacto de los católicos sacrificados. Entre ellos se encuentra gran número de sacerdotes y religiosos franceses.

Con motivo del edicto de sir A. Milner, constituyendo una sociedad encargada de examinar, y si es preciso, de reconocer las concesiones hechas por el gobierno del Transvaal, la «Gaceta de Colonia» publica un suelto oficioso diciendo que este modo de proceder no tiene precedente en los principios observados en los países conquistados.

La «Gaceta de Colonia» se resiste á creer que el gobierno británico haya podido, por un solo momento, pensar en lesionar intereses de los portadores extranjeros de valores transvalenses,

por una confiscacion mas ó menos simulada.

En los círculos financieros de Berlín se está convencido de que lord Salisbury, por evitar complicaciones con los gobiernos de Europa, se apresurará á anular la determinacion tomada por el alto comisionado del Cabo.

Con motivo de las grandes maniobras se han producido en Hungría numerosos accidentes.

Siete soldados del segundo regimiento de houveds (reserva húngara) han muerto á consecuencia de una marcha forzada. Otros veinte del regimiento de la misma arma han sucumbido también.

Por parte de la artillería habiendo reventado un obús, los cuatro servidores de la pieza fueron muertos y diez y ocho artilleros heridos.

Ni en una verdadera batalla!

El rey de Suecia y Noruega, ha remitido al duque de los Abruzos, la orden de los Serafines con una carta autógrafa y ha dirigido por telegrama al rey de Italia su felicitacion por el feliz éxito de la expedicion.

Las damas del congreso de la mujer hacen política hasta en la mesa.

Sólo que se muestran poco tolerantes, con las que no son del parecer de la mayoría.

En el banquete del lunes, con que se cerró el Congreso feminista, á la hora de los brindis, Mme. Vicente, una militante de las mas entusiastas en la obra de la emancipacion, se levantó y brindó por el consejo Municipal de París, expresando su sentimiento por no ver á las representantes de aquella feminil asamblea asistir al banquete de los alcaldes (!)

Estallaron clamores violentos, un ruido infernal que impidió continuar hablar Mme. Vicente, que se vió obligada á huir perseguida por la rechifla de las damas matimachos.

En cambio, haciendo contraste á este ridículo, espectáculo, el Congreso de la Alianza de las mujeres para la Paz, tendrá lugar los días 27, 28 y 29, no ya en la sala del Trocadero, como se había pensado si no en la gran sala del Palacio Egipcio, galantemente puesto á la disposicion de Mme. la Princesa Wiszniewska, presidenta de la Sociedad.

Esto es un buen augurio para el éxito del Congreso que se va á abrir, para la fraternidad de los pueblos.

Todos los días llegan delegadas de todos los países del mundo.

Telegrafían de Hong Kong con fecha 10, que la sociedad secreta conocida por el nombre de Kulochin recluta millares de adictos en el distrito de Lien-Chan, que está situado en el Kouang-Tung, cerca de la frontera de Hunan.

El hospital de Lien-Chan ha sido destruído por los miembros de esta sociedad, que han sabido obligar á los magistrados del distrito á suministrarles fondos, y que inspiran verdadero terror á los funcionarios locales.

En los arsenales alemanes, se está disponiendo la reanudacion de los trabajos de movilizacion. Una orden dirigida al jefe de la plaza de Danzig arroja alguna luz sobre las intenciones del gobierno imperial.

Según esta orden, se deberá para el 15 de Octubre confeccionar la lista exacta de todos los oficiales en activo y de la reserva dispuestos para el servicio.

Esto es á consecuencia de hallarse próxima la reunion del Reichstag

El ministro de la Guerra Italiano ha mandado de guarnicion á Primolano al supteniente de artillería Angelo Bressi, hermano del regicida, que se hallaba con licencia desde el 5 de Agosto, autorizándole para cambiar su nombre de Bressi por el de Gadi apellido de su madre.

Desde hace algunos días, el Vesubio se halla en erupcion, arrojando enormes piedras inflamadas continuamente.

Numerosos viajeros irán á ver el magnífico espectáculo que ofrece el volcán.

Los asesinatos de cristianos continúan por todas partes. Letrados y funcionarios subalternos envían memoriales á la emperatriz para darle las gracias por estar desembarazando el país de extranjeros.

Li-Hung-Chang ha decidido partir para Pekín. El vapor «Anping», que pertenece á la Sociedad de comerciantes de China, ha recibido orden de conducirlo á Taku hoy viernes.

## LO DEL DIA

Solamente los periódicos enemigos de las actuales instituciones, y los de desatentada oposicion al gobierno, como el «Heraldo de Madrid», desconocen y niegan el éxito satisfactorio del viaje realizado por la familia real.

Ese viaje ha demostrado que, por encima de las luchas de los partidos y de la desconfianza con que á causa de las recientes desgracias son mirados los gobiernos, el sentimiento monárquico se conserva lleno de vida en la gran mayoría del pueblo.

Como dice muy bien «El Correo», merced á la virtualidad del sentimiento monárquico, ha sido posible que en horas de amarga prueba para la nacion, no vinieran los horrores de las luchas intestinas á agravar los males y las desdichas de una guerra exterior desgraciada.

Esto no lo ignoran los pueblos, y de ahí que, sean cualesquiera sus opiniones respecto á los partidos que ocupan el poder, no vacilen en manifestar su adhesion al trono; que simboliza la paz interior, y por consiguiente, el fomento de la riqueza pública, lo cual solo en medio de la paz puede desarrollarse.

El mismo periódico, acogiendo una idea que estos días se ha hecho pública, dice así:

«Si, como se ha dicho, en el otoño se proponen SS. MM. hacer una excursión análoga por las costas del Sur y del Este, encontramos el proyecto digno de aplauso, pues sobre la satisfacción que la visita de los monarcas ha de producir á aquellas poblaciones, habrá la ventaja de que vaya el rey extendiendo su conocimiento de los pueblos que ha de regir, viendo y juzgando por sí mismo las notables diferencias que existen en España, quizá mas que en otras naciones, entre las varias regiones que la forman.»

Por nuestra parte, enteramente conformes.

## Gacetilla

A pesar de la buena salud de que, en general se goza en esta ciudad, vémonos en el triste caso de anunciar para el exacto conocimiento del público, que se ha declarado un caso de viruela en una casa de la calle de la Plana; procediendo desde luego el Ayuntamiento en poner en práctica las medidas y precauciones para estos casos, colocando

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispépsias, (pe-  
reza de digerir) raquitismo (crecimiento de-  
fectuoso) y demás afecciones que reconocen  
por causa un estado de DEBILIDAD GENE-  
RAL se curan pronto tomando el acredi-  
tado

# ELIXIR CALLOL

Medicamento aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

medicamento de gusto agradable y de resulta-  
dos tan rápidos y eficaces que el enfermo au-  
menta el apetito y las fuerzas casi siempre des-  
de las primeras tomas.

De venta, Farmacia Callol, Diputación 339  
Barcelona, y en todas las buenas farmacias de  
España y América.

guardas de salud en las puertas de di-  
cha casa infectada, y el correspondien-  
te rótulo indicativo de la enfermedad.

En cuanto la autoridad local ha teni-  
do conocimiento del hecho, por el mé-  
dico de cabecera del enfermo, ha intere-  
sado del Sr. Delegado interino del Go-  
bierno para que pidiera el envío de lin-  
fa vacuna á este Municipio.

El Sr. Delegado, en vista de ello, ha  
telegrafado al Gobernador de la pro-  
vincia dándole conocimiento del caso  
referido, y rogándole remita á la ma-  
yor brevedad posible el indicado profi-  
láctico.

Vale más prevenir que lamentar. Así  
nos permitimos indicar que cuantas  
medidas de rigor adopten nuestras au-  
toridades para aislar el mal y estirpar-  
lo en su principio, merecerá la aproba-  
ción del público, que verá en ello tan-  
tos medios eficaces para evitar la pro-  
pagación de la inficiosa dolencia.

Así lo esperamos todos del celo y  
competencia de nuestras autoridades.

A las nueve de la noche del jueves  
próximo deben reunirse en el salon del  
casino «Nuevo Centro», los accionis-  
tas de la trainera «El Consey».

Mañana los individuos del Cuerpo de  
Artillería deben dar principio en la For-  
taleza de Isabel II á las escuelas prác-  
ticas de tiro, empezando á las 9 y media  
de la mañana, continuando alternati-  
vamente los días sucesivos.

A este efecto la Comandancia de  
Marina, avisa á cuantos tengan necesi-  
dad de navegar por dicho sitio para  
que lo tengan en cuenta á fin de evitar  
desgracias ó incidentes.

Véase el anuncio que publica dicha  
previsora Autoridad.

La octava que terminó el sábado úl-  
timo, dedicada á la festividad de Nues-  
tra Sra. de Gracia, se ha visto muy  
concurrida, ocupando por las tardes  
la Catedral Sagrada los oradores seño-  
res Panodas, Pons Bauzá, Nuza y  
Tutzó.

Entre otros cánticos se cantó el Ave  
María, con acompañamiento de quin-  
teto y partitura de los Mtro. Lucci y  
Fuxá, y como final de dichos cultos se  
cantó el «Bendita Sea tu Pureza», com-  
posición musical del inolvidable Maes-  
tro D. Benito Andreu.

A los cultos celebrados el domingo  
en dicha ermita, como complemento  
de la hermosa festividad, revistieron  
ese carácter y severidad especiales,  
con que un pueblo de creyentes sabe  
honrar al Prototipo de todas las belle-  
zas, y que bajo la advocación de María  
de Gracia, está hondamente arraigada  
en los corazones de los creyentes, y de  
un modo especial en esta población.

Un aficionado á cálculos se ha meti-  
do á averiguar la altura que tendrían  
los 3.447 millones del presupuesto fran-  
cés en billetes de 1.000 francos, uno  
sobre otro. Mil billetes dan una altura  
de 10 centímetros. Diez millones ten-  
drían pues, la altura de un metro; 100  
millones la de 10 metros, y 1.000 millo-  
nes 100 metros. Dicho dinero, tendría,  
pues, mayor altura que la torre Eiffel.

El Gobernador civil interino ha pu-  
blicado una circular en la que dice lo  
siguiente:

«Como quiera que únicamente por la  
observación del animal vivo, puede  
diagnosticarse á ciencia cierta la exis-  
tencia de la hidrofobia, recomiendo á  
todos, que de volverse á presentar al-  
gún otro caso de perro sospechoso de  
padecer dicho mal, procuren capturar-  
lo vivo, y retenerlo en lugar seguro,  
dando cuenta á este Gobierno, pues  
interesa grandemente poder observarle  
para determinar el tratamiento á que  
haya de someterse á las personas mor-  
didas, caso de haberlas. En el de que,  
el perro sospechoso hubiese mordido á  
otros animales, conviene dar muerte á  
éstos para evitar la difusión del mal.»

El grandioso vapor «Alfonso XII»,  
antes «Meteoro», adquirido por la Com-  
pañía Transatlántica de Barcelona, ha  
sido destinado á la carrera de Bilbao  
á la Habana y Veracruz, haciendo las  
escalas del NO. de España. Dicho bu-  
que emprenderá el primer viaje el día  
16 de Octubre próximo, y como tiene  
un andar superior á 19 millas, es de su-  
poner que hará la travesía de la Coru-  
ña á la Habana en nueve días. Cuando  
fué adquirido el «Meteoro» por nues-  
tro Gobierno hacia la carrera de Ham-  
burgo á Nueva York.

## Jesús de Bartolomé y Raimundo

MÉDICO MILITAR

DE LA CLINICA DEL DR. ESPINA Y CAPO, DE MADRID

Enfermedades de los aparatos  
respiratorio y circulatorio

Consulta: de 12 á 1 y de 2 á 4.

5-15 Hotel Bustamante.

Leemos en uno de los periódicos de  
Barcelona que según los datos facilita-  
dos por la Dirección general de Adua-  
nas acerca del tráfico comercial en la  
Península y las Baleares durante el pa-  
sado mes de agosto, resulta que la im-  
portación ha tenido una baja de 6 mi-  
llones 957.739 pesetas, y la exportación  
asimismo de pesetas 5.662.494, compa-  
radas con la de igual período del año  
anterior.

Un error de caja, padecido en el pá-  
rrafo tercero del artículo de nuestra  
edición de anoche, *Regateando un de-  
recho; La vida en Baleares*, lo con-  
virtió de concepto por haber estampa-  
do la preposición negativa *sin* que pre-  
cede á la frase «antes», en vez de la  
*en* que figura en *La Correspondencia  
Militar*, de cuyo colega fué reproducido  
el referido escrito; pues, dado el de-  
seo que se advierte en el articulista, y  
justísimo derecho que lo motiva, hu-  
biera henchido de abundantes conside-  
raciones su alegato, sino le sujetasen el  
vuelo de sus reflexiones, los reducidos  
límites de un periódico.

*Paquetes postales.*—Que la nueva  
tarifa X 4 gran velocidad tiene sus in-  
convenientes, queda demostrado por  
la siguiente circular que dirige una co-  
nocida casa de comercio de Barcelona  
á sus clientes:

«Muy señor nuestro: Persuadidos de

que está usted en autos de la nueva  
combinación establecida de paquetes á  
gran velocidad de 3 á 5 kilos tarifa X  
4 cuyo coste es de 1'05 y 1'65 respecti-  
vamente, ponemos en su conocimiento  
que á partir de esta fecha, las expedi-  
ciones que hagamos para usted ó por  
su orden, las efectuaremos por la ta-  
rifa antigua siempre que no recibamos  
orden expresa de hacerlo por la  
nueva X 4.

Esta determinación la origina el que  
habiendo remitido esta su casa géneros  
por nuestra propia cuenta por la ex-  
presada tarifa X 4 y habiendo ocurri-  
do una sustracción de géneros cuyo pe-  
so no era más que de 1 kilo que valían  
80 pesetas, sólo hemos cobrado cinco,  
lo que supone una pérdida considera-  
ble.

Sabido es que la nueva tarifa X 4  
tiene un atractivo económico (aparen-  
te); pero por otra parte, no deja de te-  
ner su contra, por la razón de que las  
compañías de ferrocarriles sólo abonar  
5 pesetas por kilo de géneros que apa-  
rezcan sustraídos siempre que la re-  
clamación se haga á su debido tiempo  
y con las formalidades de costumbre.

Creemos, pues, con fundamento, avi-  
sar á usted esta nuestra determinación  
y prevenirle que declinamos toda res-  
ponsabilidad tanto si la expedición se  
efectúa por la tarifa antigua ó moder-  
na; pues sabido es que según el código  
de comercio los géneros viajan por  
cuenta y riesgo del comitente.

Tenemos el gusto de participárselo  
para su gobierno, y repetimos que sin  
orden expresa no haremos ninguna ex-  
pedición por la expresada tarifa X 4.

Para Palma ha embarcado el «Ciu-  
dad de Mahón» entre otros efectos 34  
bultos maquinaria, 13 bultos piedra  
labrada, 4 sacos arvejones, 114 sacos  
trigo, 72 sacos almendras, 13 cajas  
queso, 4 cajas calzado, 8 cerdos y 4  
barriles vino.

Por real orden del ministerio de la G-  
beración se ha dispuesto que los españoles  
nacidos en las antiguas provincias y territorios  
de Ultramar que hayan venido ó vengán á  
fijar su residencia en España después de  
cumplida la edad que señala el art. 27 de la  
ley de reclutamiento vigente, no serán in-  
cluidos en alistamiento alguno y quedaran,  
por consiguiente, dispensados del servicio  
de las armas.

Para el alistamiento de los que se hayan ve-  
nido ó vengán á la antigua metrópoli antes  
de cumplir dicha edad, regirán las reales  
órdenes de 14 de Noviembre de 1888 y 31  
de Mayo último.

Escriben de Mulhouse con fecha del 10  
de septiembre:

«La industria textil atraviesa en la actuali-  
dad una crisis muy aguda, que se estiende  
á todo el país de Mulhouse.

Los industriales recargados de productos  
fabricados para los cuales no encuentran  
compradores se han visto en la necesidad  
de imponer á sus obreros dos días de huelga  
por semana; es una disposición muy dolo-  
rosa para los operarios de aquella ciudad,  
que generalmente viven al día y por lo mis-  
mo sienten gran pesadumbre.

Al propio tiempo que la crisis textil se  
siente también la de construcción de casas  
En vista del prodigioso desarrollo tomado  
por Mulhouse de quince años á esta parte,

empresarios emprendedores habían especu-  
lado en terrenos y construido nuevos bar-  
rios. Ahora bien, las magníficas casas que  
han construido no encuentran compra-  
dores ni inquilinos, de suerte que se  
produce una profunda depreciación in-  
mobiliaria que repercute en la prosperidad  
general del país.»

## Movimiento del Puerto

Despachados el 18.

Para Palma, vapor-correo «Ciudad de  
Mahón».

Pasajeros salidos esta tarde para  
Palma en el vapor-correo «Ciudad de  
Mahón»:

D. José Sirvent; Antonio Sal; Miguel  
Terrasa; José Roig; José Mercadal y espo-  
sa; Pedro Pons; Manuel Moranta é hijo;  
un individuo de tropa; Cristóbal Mercadal;  
Pedro Besombes; Francisco Vert; Carmen  
Ruiz; María Mastorell; Domingo Sirvent;  
Antonio Rueda; Miguel Sureda; José Sala-  
son; Juan Pou; Francisco Ourak; y Miguel  
Fuster.—Total, 22.

## Telegramas

DE

## El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 17.

El Sr. Silvela presentará á sus  
colegas de Gabinete, su proyecto de  
organización de la armada, indepen-  
dientemente de los presupuestos.

Madrid 17.

San Sebastián.—Se ha firmado la  
concesión de la Gran Cruz de San  
Hermenegildo á favor del capitán de  
Navío D. Pedro Aguirre.

También se ha aprobado el Re-  
glamento para el servicio de auto-  
móviles en las carreteras.

El Cardenal Sr. Cascajares ha al-  
morzado hoy en el palacio de Mira-  
mar.

Ha llegado el Nuncio de Su San-  
tidad, cerca de la Corte de España.

Madrid 18.

Dícese que es probable que Krü-  
ger solicite el apoyo de las poten-  
cias de Europa para estipular un  
convenio con Inglaterra, en que se  
establezca la autonomía administra-  
tiva del Transval y Orange bajo el  
protectorado de la Gran Bretaña.

## Centro General de Negocios

Esta Sociedad se encarga de las  
operaciones de Conversion, en Deu-  
da perpétua Interior al 4 por 100, de  
los Billetes Hipotecarios de la Isla  
de Cuba, emisiones de 1886 y 1890  
y de las Obligaciones Hipotecarias  
del Tesoro de Filipinas, series A y  
B, mediante la comisión correspon-  
diente.—Mahón 17 de Septiembre  
de 1900.—Goñalons y C.<sup>a</sup> 2-3

Imp. de M. Parpal

# HERNIADOS (QUEBRADOS) LEED

La CASA VIDAL de Barcelona, domiciliada en la Plaza del Angel números 4 y 5 piso 1.º dedicada hace veinte años á la curacion de las *hernias*, y que cada dia son en mayor número las sorprendentes curaciones que obtiene con su acreditado *Parche anti-herniario* y su braguero inflexible con regulador maravilla del arte ortopédico, la CASA VIDAL, repetimos, os garantiza, en pocos meses, la curacion radical de vuestras *hernias* en todas las edades y en ambos sexos. El *Parche anti-herniario Vidal* tonifica, fortifica y reconstituye la porcion de tejido relajado que constituye la *hernia*, produce una accion bienhechora sobre la misma, no molesta ni llaga, quita el dolor debido á los cambios admostéricos y finalmente es aplicable con toda clase de bragueros. Esta casa garantiza la buena calidad de sus bragueros, mereciendo nuestra predileccion y la de los quebrados en general el llamado inflexible con regulador, el que además de contener bien la *hernia* y poder regular la presion sobre la misma á voluntad del paciente, no le molesta para nada. Las centenares de curas obtenidas son la mejor garantia de la bondad de nuestro tratamiento. Así pues, los quebrados que quieran curarse de tan molesta enfermedad, pueden consultar con el Sr. Vidal en el *Hotel Bustamante* y recibirá los dias 20, 21 y 22 del presente mes, de 9 á 1 y de 6 á 9.

## Anuncios oficiales

**El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitán del Puerto de Mahon, etcétera, etc.**

Hace saber: Que debiendo dar principio el día 19 del actual y alternativamente en los sucesivos, las escuelas prácticas del Batallon de Artillería de esta Plaza en la Fortaleza de Isabel II con piezas de grueso calibre á blancos situados en el mar, dando comienzo á las 9 y media de la mañana de los mencionados dias; por el presente se avisa á los Patrones de cuantas embarcaciones tengan que navegar por fuera del Puerto, para que lo tengan en cuenta á fin de evitar accidentes desgraciados, que pudieran ocurrir de no tomar las convenientes precauciones; la bandera nacional izada en el sitio de costumbre y en la batería del Clot, indicará la duracion de los mencionados ejercicios. —Mahon 17 Septiembre 1900.—M. Roldán.

## Ayuntamiento de Mahon

En virtud de instancia presentada por D. Bernardo Fabregues y Sintés, solicitando se le ceda en precio de tasacion una parcela de terreno improductivo perteneciente al parque del Hospital Municipal de esta ciudad y que linda por el dorso con las casas núms. 65, 67, 69 y 71 de la calle de San José, ha acordado este Ayuntamiento anunciarlo al público para que los propietarios colindantes que se crean con igual ó mejor derecho que el citado Fabregues á la adquisicion de la parcela expresada, que se enagenará por porciones confrontantes con las casas referidas, puedan solicitar la adjudicacion de ellos, si les conviniere en precio de tasacion, dentro del plazo de veinte dias á contar desde la publicacion de este anuncio en el «Boletín Oficial» de la provincia, transcurrido el cual se reserva este Ayuntamiento adjudicar al solicitante dicho las porciones no pedidas.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados, quedando en el interin de manifiesto el expediente en la Secretaria de esta Corporacion para que puedan enterarse de la condicion, tasacion y demás gastos que deberán abonar al serles quéllas adjudicadas.—Mahon 15 de Septiembre de 1900.—El Alcalde-Presidente, Guillermo Pons.

**Don Francisco Buisen y Barleta,**  
Juez de primera instancia de la ciudad de Mahon y su partido.

En virtud del presente edicto que se expide en méritos de lo acordado en providencia del día de ayer dada á solicitud del procurador D. Gabriel Orfila y Seguí en representacion de la sociedad anónima de este domicilio «Banco de Mahon» en los autos juicio ejecutivo que penden por ante dicho Juzgado y actuacion de que refrenda contra Don Cristóbal Vidal y Gomila, vecino de San Cristóbal, término municipal de la villa de Mercadal, se hace saber á D. Francisco Gomila y Salas, D. Lorenzo Borrás y Cardona y D.ª Magdalena Pons y Bagur, cuyo domicilio se ignora, segundos y posterior acreedor hipotecario sobre una casa situada en San Cristóbal calle Mayor número 24 antiguo y actualmente 33; una porcion de terreno de cabida cuatro cuarteras y cinco barcillas sembrado, situada en el mismo lugar, que linda al Este con porcion de terreno de Francisco Vidal Gomila hoy de Francisco Gomila Salas, al Sur con tierras de Sebastián Gomila y herederos de Juan Ameller, al Oeste con tierras de dichos herederos, otras de Antonio Vacarizas y otras de Lorenzo Ameller y con el camino público y al Norte con tierras de Antonio Vacarizas; un huerto de naranjos situado en el mismo distrito de cabida una cuartera tierra regadío y en el punto conocido por Canal de las Viñas, en la cual existe una noria; un campillo situado en la Figueruela de dicho distrito de cabida cuatro barcillas

tierras de labor; una viña de cabida de dos mil cepas equivalente aproximadamente á diez y seis areas y cincuenta centiáreas situada en el mismo distrito y linda al Este con tierras de Bernardo Moll y Pons, al Sur con tierras procedentes de la herencia de José Villalonga, con un cercado conocido por Ne Amatllera, al Oeste con huerto de naranjos del ejecutado y al Norte con el mismo huerto de naranjos y con un cercado llamado El Armás procedente de la herencia de Juana Pons y Salom y un cercado conocido por Ne Amatllera de unas tres barcillas tierra sembrado situado en el mismo distrito de San Cristóbal; embargadas en los referidos autos ejecutivos; el estado de dicha ejecucion, que es el de tenerse que procede al avalúo de las repetidas fincas, para que intervengan en el mismo y subasta, si les conviniere.

Dado en Mahon á trece de Septiembre de mil novecientos.—Francisco Buisen.—Ante mí.—Ldo. Juan Trémol, Srio.

## Compañías y Sociedades

### Banco de Mahon

Teniendo que verificarse, á partir del 1.º Octubre próximo el cange del 4 por 100 Amortizable, Billetes Hipotecarios de Cuba y Obligaciones Tesoro Filipinas, por títulos del 4 por 100 Interior, conforme á las disposiciones últimamente publicadas, este Banco se encargará de dicha operacion, mediante la comision correspondiente.

Los que tengan valores de dichas clases depositados en esta Sociedad y deseen les sean cangeados, se serviran manifestarlo en estas oficinas.—Mahon 14 de Septiembre de 1900.—Por el Banco de Mahon.—El Director-Gerente, J. J. Rodriguez. 2-3

## BOLETÍN RELIGIOSO

**Santo de hoy.**—Sto. Tomás de Villanova arzobispo de Valencia.

**Santo de mañana.**—Stos. Juanuario obispo y Constanca martir.

**Cultos.**—En la parroquia de S. Francisco de Asís continúa por la noche el devoto y solemne Quinario consagrado á la milagrosa Impresion de las Llagas del serafico P. S. Francisco, con el Señor de manifiesto y sermón que dirá hoy el Rdo. Sr. Tutor, M. A., y mañana D. Juan Mercadal, Vicario; Padre-nuestros y motetes cantados.

En S. Jo é mañana Misa y Comunión á los fines de la Liga antimasonica, ofrenda que los devotos Josefinos de esta ciudad dedican semanalmente á su Padre y Patriarca S. José juntamente con la Misa se practicará la devocion del día 19 dedicado al glorioso S. José Tambien se practicará este mensual y piadoso ejercicio en el Carmen durante la Misa de las 7, y en las Concepcionistas durante la Misa de las 11 y media.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Pureza en las Concepcionistas.

## Cotizacion oficial

Madrid 17.—4 t.

4 por ciento interior.	73'29
Idem Exterior.	80'00
Idem Amortizable.	82'10
Carpeta provisional amort.	92'70
Billetes Hip. Cuba, 86.	87'25
Idem id. del 90.	72'95
Acciones Banco España.	510'00
Comp.ª Arrend. Tabacos.	410'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlin.	000'00
París á la vista.	29'00 á 00'00
Londres á la vista.	00'00 á 00'00
Idem á 80 dias vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

## Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

### Servicios del mes de Septiembre de 1900

#### LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos Aires los magníficos y rápidos vapores franceses:

el día de el vapor

el día 21 de Septiembre el vapor **ITALIE**

#### LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el día 27 de Septiembre el grandioso y acreditado vapor francés:

## LES ALPES

Consignatarios en Barcelona, Ripol y Comp.ª, Plaza de Palacio.—Barcelona.

## El rabioso dolor de muelas cariadas

Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo, el

### AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRÉS Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia.

Cada aplicacion es un nuevo testimonio de su brillante éxito, destruyendo al propio tiempo la fetidez que la caries comunica al aliento.

De venta en Mahon: Farmacia de Sintés, calle de las Moreras núm. 6; y principales farmacias y droguerías, á 2 pesetas pote.

## NODRIZA

Una de Ciudadela, leche de 4 meses, desea criatura para amamantar. Informes en Villa-Carlos, calle del Castillo núm. 7. 2-3

El medicamento más eficaz para la pronta curacion de los **DESARREGLOS DE LAS JOVENES**, la anemia, palidez, inapetencia y debilidad general, son las Píldoras

## RESTAURADORAS

Formiguera, con hierro, manganeso y pepsina. Producen maravillosos resultados en la curacion de las enfermedades crónicas del estómago, y dan fuerza y vigor á los ancianos, convalecientes y personas débiles.

Véndense en todas las Farmacias

Al por mayor: Sociedad Farmacéutica Española BARCELONA

## VACUNA

Llegado el Otoño, época ordinaria para la vacunacion, desde hoy se encontrarán tubos del Instituto Suizo de Lausanne.

Cos de Gracia, 4.—CURSAC—Cos de Gracia, 4.

## Subusta

El domingo dia 23 de Septiembre y á las once de su mañana en el despacho del notario de esta ciudad D. Antonio Planas, se subastará la casa señalada con el núm. 3 de la calle de la Reina, bajo el tipo de 2 000 pesetas.

Los títulos de propiedad obran en poder de dicho señor notario.